

COMUNICADO DE LA PLATAFORMA DE VECINOS DE ALCÚDIA AFECTADOS POR EL CABLE (VAAC)

Hola compañeros. Tras haber leído el desconcierto manifestado por algunos de vosotros en este chat (y en algún otro) en relación al trazado consensuado por el grupo de trabajo, creemos oportuno hacer un resumen del largo camino que ha llevado a nuestra plataforma hasta la finalización del protocolo.

Pero antes, queremos puntualizar que, pese a que la mayoría de los miembros de este chat no son socios de la VAAC y algunos están en desacuerdo con las decisiones y acciones emprendidas por la plataforma, siempre hemos considerado oportuno trasladaros las gestiones realizadas por ésta, sin discriminar a nadie. Salvo en la última asamblea de la asociación, en cuyo seno se votó democráticamente por los socios (pues sólo a ellos les correspondía ejercer el derecho de voto) el trazado consensuado por el grupo de trabajo. Trazado que fue aprobado por amplia mayoría (un 94% de los asistentes). Continuamente hemos escuchado vuestras propuestas y la plataforma en todo momento ha sido abierta y participativa.

Como sabéis, desde el inicio de la formación de nuestra asociación, planteamos dos importantes demandas: la **no llegada del cable** (de ahí el nombre de este chat, "No al cable") y la **entrada del cable por la bahía de Alcúdia**, hasta la subestación de Son Sant Martí.

Respecto a la primera demanda, la no llegada del cable, la plataforma realizó un estudio energético renovable alternativo, ubicando los centros de generación energética en canteras caducadas o inactivas, con una producción de megawatios similar a la que nos llegará con el segundo enlace. Nadie se interesó por él. Pronto tuvimos que abandonar esta lucha, pues todos los grupos políticos (gobierno y oposición) y demás instituciones públicas estaban de acuerdo con la llegada del cable y no obtuvimos el apoyo de ninguno de ellos. El cable es una infraestructura incluida en un Plan Nacional aprobado por el Consejo de Ministros e históricamente ninguna impugnación a un acuerdo de este nivel ha surtido efecto.

La segunda demanda, la entrada del cable por la bahía de Alcúdia, ha sido nuestro principal caballo de batalla durante dos largos años, sin éxito alguno. Han sido muchas y variadas las acciones realizadas a lo largo de este tiempo: intentamos que se votara la famosa propuesta no de ley (PNL); recogimos firmas, diseñamos chapas y camisetas, carteles y folletos informativos; realizamos asambleas y manifestaciones; mantuvimos reuniones con políticos, abogados, ingenieros, profesores universitarios, asociaciones ecologistas, ambientólogos, periodistas (apareciendo en prensa y televisión autonómica)...; realizamos estudios de los campos electromagnéticos del cable de Santa Ponça y de la posidonia en ambas bahías e incluso planteamos acudir a Europa. Pero siempre hemos topado con muros infranqueables y han permanecido inamovibles en cuanto a la entrada del cable por Sa Ferradura (ya os explicamos en anteriores comunicados que la obtención de la subvención europea para la construcción del cable está supeditada a la protección de la posidonia y que sólo entrando por Sa Ferradura la planta no se ve afectada por esta infraestructura, gracias a la aplicación del sistema de Perforación Horizontal Dirigida -PHD- que se puede realizar en dicha ubicación).

Únicamente la Conselleria de Energía y el Gobierno Balear de la actual legislatura nos han abierto una pequeña rendija al diálogo este último año para **modificar el trazado terrestre y plantear medidas especiales de protección para la salud de los que resulten afectados por la proximidad del recorrido del cable**. Tras los intentos fallidos para modificar el trazado marítimo, creemos que hubiese sido una irresponsabilidad por nuestra parte no aceptar la negociación mediante el grupo de trabajo establecido en el protocolo del verano pasado. El resultado negativo de las alegaciones presentadas al proyecto del cable publicado, tanto la de nuestra

plataforma como las de otros compañeros (muy bien planteadas, por cierto, e incluyéndose en ellas la solicitud de la entrada del cable por la bahía de Alcúdia), nos dió la razón en nuestro empeño por seguir con la negociación establecida en el Protocolo.

Obviamente, la solución consensuada por el grupo de trabajo no es óptima para ninguna de las partes, pero consideramos que es satisfactoria para todos. Nosotros ya habíamos tenido que renunciar a cambiar el trazado marítimo para poder intervenir en la definición del trazado terrestre, el Departamento de Carreteras (dependiente del Consell de Mallorca) ha tenido que modificar la normativa para que el cable transcurra a lo largo de la vía, la Conselleria de Medio Ambiente ha cedido para que pueda ir por la pista forestal de Son Sant Martí, REE ha claudicado en modificar el trazado y adoptar medidas de protección para las viviendas cercanas al recorrido del cable, la Conselleria de Energía ha coordinado las reuniones y realizará las alegaciones para incluir los acuerdos del grupo de trabajo en el proyecto del cable mediante una adenda, el Govern Balear y el Ministerio de Ecología y Reto Demográfico, aún siendo de diferentes colores políticos, han apoyado el Protocolo... En cualquier caso, **el trazado consensuado con las medidas de protección para la salud incluidas, es infinitamente mejor que el trazado inicialmente publicado**, pues éste afecta a muchas más viviendas y no presenta ninguna medida de protección. La reducción del trazado del cable y la sensible disminución de viviendas cercanas a su recorrido ha permitido implementar el sistema de protección para la salud, garantizando niveles inocuos de campo magnético.

Desgraciadamente, los ciudadanos somos los más vulnerables y estamos en desventaja en este tipo de acuerdos, habiendo tenido que ceder en muchas parcelas de nuestras peticiones. Aún así, es de agradecer que las otras partes (REE y administraciones públicas de diferentes niveles políticos) se hayan sentado a negociar con el pueblo, pues tienen la ley de su parte y no están obligados. Definitivamente, la voz de los ciudadanos debería estar presente en todos los proyectos de infraestructuras que nos afectan, esperemos que los políticos tomen conciencia de ello.

Por último, a todos aquellos que están en desacuerdo con la labor realizada por esta Plataforma y/o a los que se han sumado tarde a esta lucha, manifestarles que estamos a su disposición para reunirnos si así lo consideran oportuno, a fin de facilitarles información sobre la solución consensuada por el grupo de trabajo, así como acerca del largo recorrido de acciones y gestiones llevados a cabo hasta llegar a este punto.

Nuestro más sincero agradecimiento a todos los que nos han apoyado y ayudado (incluso anónimamente, de forma completamente altruista o simplemente “estando ahí” para la Plataforma) o han realizado acciones por su cuenta en este frente común.

La plataforma VAAC.